

Tribunal pénal de Puyo 26 avril 2019 (Tribu des Waorani)

Le peuple autochtone Waorani compte 4800 membres. Ils sont propriétaires d'environ 8000 km² de jungle, une petite partie de l'Amazonie équatorienne. La loi reconnaît leur souveraineté, même si le sous-sol appartient à l'Etat.

L'exploitation pétrolière est un pilier de l'économie de l'Équateur, mais a détruit son écosystème. La tribu des Waorani avait déposé un recours contre le gouvernement équatorien contre le projet d'ouvrir 1800 km² de leur territoire à l'exploitation pétrolière.

Selon les Waorani leur consultation n'avait pas été faite dans le respect de la procédure inscrite dans la constitution. Le gouvernement lui, au contraire, plaidait qu'il avait toutes les autorisations nécessaires.

Le 26 avril 2019, la tribu des Waorani a remporté une grande victoire contre le géant pétrolier argentin Tecpetrol. Le tribunal a validé le recours intenté par la tribu. Il a jugé que ce projet portait atteinte au droit constitutionnel des peuples à l'autodétermination et à être consultés sur l'extraction des ressources non renouvelables dans leur habitat. Par conséquent, le tribunal de Puyo a enjoint l'Etat de mener une nouvelle consultation publique conforme aux exigences de la Cour Interaméricaine des Droits de l'Homme.

L'Etat a déjà fait savoir qu'il fera appel de la décision.

Il est important de préciser que l'Équateur est un des seuls pays, avec la Bolivie notamment, à avoir reconnu de manière expresse des droits aux populations autochtones, les peuples dits « primitifs, premiers ». La constitution équatorienne leur reconnaît trois droits : le *Buen vivir* autrement dit vivre en harmonie avec la nature, le droit à la souveraineté alimentaire par une alimentation saine, et le droit de vivre dans un environnement sain et écologiquement équilibré.

Sources :

- <https://www.geo.fr/environnement/equateur-des-indigenes-remportent-une-bataille-contre-lindustrie-petroliere-195413>
- <https://www.geo.fr/environnement/en-equateur-la-lutte-des-indiens-waorani-face-a-lexploitation-petroliere-195399>
- <https://www.geo.fr/environnement/indigenes-contre-le-petrole-en-amazonie-lequateur-fera-appel-195421>